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Курьер новостей

Для сирот жилья нет

РЕАЛИЗАЦИЯ поручения
президента Путина об обес(

печении жильём детей(сирот в
Приморском крае забуксовала.
Предусмотренные бюджетом
Приморья на 2015 год и плано(
вый период 2016—2017 годов ас(
сигнования в размере 915,2 мил(
лиона рублей при условии рацио(
нального использования позво(
лят обеспечить жильём в лучшем
случае 650 сирот. Из числа оче(
редников с 2008 по 2015 год жи(
лыми помещениями были обеспе(
чены 1734 человека. Только на
ноябрь 2015 года неисполненных
судебных решений по предостав(
лению жилья сиротам насчиты(
валось 2,4 тысячи. В общей же
сложности потребность финан(
сирования в этой сфере превы(

шает 6 миллиардов рублей в рас(
чёте на 4098 нуждающихся.

Кормят 
фальсификатом

ЧЕТВЕРТЬ всех продуктов пи(
тания в России, по данным

Федеральной службы по ветери(
нарному и фитосанитарному над(
зору (Россельхознадзор), фальси(
фицируется. В стране, по словам
помощника главы ведомства 
А. Алексеенко, подделками под(
меняются все виды пищевой про(
дукции, кроме яиц.

Учителей обижают

СРЕДНЯЯ зарплата работников
сферы образования в Брянской

области в январе — ноябре 2016 го(
да составила почти 17,8 тысячи
рублей, сообщили журналистам в
Брянскстате. При этом она мень(
ше, чем средняя зарплата в регионе,
составляющая чуть более 22,4 ты(
сячи рублей. В январе — ноябре
2016 года средняя зарплата в реги(
оне выросла на 4,7% (по сравнению
с аналогичным периодом 2015 го(

да). Зарплата же учителей и других
работников сферы образования вы(
росла всего на 1,6%.

Долги выросли 
в 4,4 раза

ВАМУРСКОЙ области, только
по официальным данным, объ(

ём задолженности по заработной
плате на начало 2017 года насчиты(
вает 31,1 миллиона рублей. За ми(
нувший год задолженность по зар(
плате увеличилась на 24 миллиона
рублей, или в 4,4 раза. К 1 января
этого года заработную плату не по(
лучили 803 человека — им должны
31,1 миллиона рублей. Такая задол(
женность образовалась из(за отсут(
ствия собственных средств на пред(
приятиях. Большая часть из них —
77,5%, или 24,1 миллиона рублей, —
приходится на строительные фир(
мы. Накануне Нового года глава
минтруда М. Топилин признал, что
задолженность по выплате зарплаты
на территории России за 2016 год
составила 3,8 миллиарда рублей. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Упрочить отношения
дружбы и солидарности

Завершившийся четырёхдневный официальный визит в Китай Гене�
рального секретаря ЦК Компартии Вьетнама Нгуен Фу Чонга имеет все ос�
нования стать вехой в развитии отношений двух народов и государств. И
не потому, что хозяева оказали партийному руководителю соседней стра�
ны почести на уровне главы сверхдержавы с приветственными артилле�
рийским салютом и почётным караулом, беседами со всеми первыми ли�
цами КНР. Генеральный секретарь ЦК Компартии Китая, Председатель
КНР Си Цзиньпин удостоил вьетнамского гостя приглашением на особо
доверительное мероприятие — чайную церемонию в узком кругу.

ПОД ЛОЗУНГАМИ «Покончим с коррупцией!» и
«Нет — пошлинам!» в перуанской столице состоя"

лась массовая акция протеста против введения в строй
нового участка платной дороги в Лиме и повышения та"
рифа за проезд по уже существующей магистрали. Де"
монстрация переросла в беспорядки, на усмирение кото"
рых были брошены около трёх тысяч полицейских, пус"
тивших в ход слезоточивый газ. 50 человек задержаны.

Подряд на строительство нового участки платной доро"
ги ранее выиграла фирма «Рутас де Лима», созданная изве"

стной бразильской строительной компанией «Одебрехт»,
в отношении которой ведётся расследование о причастно"
сти к коррупции и многомиллионным взяткам за получе"
ние контрактов. В частности, в Перу фирма подозревается
в уплате взяток на сумму около 30 млн. долларов.

Проблема роста цен волнует и жителей другой латино"
американской страны — Бразилии. В Сан"Паулу прошла
демонстрация против повышения стоимости проезда в
общественном транспорте, сопровождавшаяся беспоряд"
ками и погромами. Очередная непопулярная мера полно"

стью соответствует антисоциальной политике правитель"
ства Мишела Темера, якобы направленной на сокраще"
ние госрасходов и привлечение инвестиций. Такая тен"
денция в бюджетной политике, полностью идущая враз"
рез с теми принципами, которые пытались внедрить ле"
воцентристы во главе с экс"президентами Лулой да Сил"
вой и Дилмой Руссефф для помощи незащищённым сло"
ям населения и создания среднего класса, не перестаёт
вызывать массовое возмущение населения.

Фото Рейтер.
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Г ЛАВНЫЙ ИТОГ визита и
переговоров — стороны
объективно оценили со"

стояние двусторонних отно"
шений и наметили конкрет"
ные шаги по их развитию в ин"
тересах народов обоих госу"
дарств, всеобщего мира и регио"
нальной стабильности. Все до"
говорённости зафиксированы
в подписанных во время визи"
та совместном коммюнике и
15 соглашениях.

Первостепенное внимание
было уделено вопросам сотруд"
ничества двух коммунистичес"
ких партий. Приветствуя реше"
ния партийных форумов Вьет"
нама и Китая последнего вре"
мени, признавая их самоцен"
ность, коммунисты двух стран
выразили живую заинтересо"
ванность в расширении обмена
опытом партийной работы пар"
тийными делегациями разного
уровня, вплоть до провинци"
ального, в сотрудничестве в
подготовке партийных кадров.

Немаловажное значение
для решения стратегических
задач революционного обнов"
ления Вьетнама и Китая имеет
область экономики. Здесь есть
свои проблемы. Китай — тор"
говый партнёр СРВ номер
один (в прошлом году товаро"
оборот достиг почти 90 млрд.
долларов), но торговый ба"
ланс хронически из года в год
складывается с большим де"
фицитом для Вьетнама. Ки"
тайское руководство обещало
принять меры для устранения
дисбаланса. Кроме того, обе"
щана помощь в модернизации
ряда участков железной доро"
ги на севере Вьетнама в аграр"
ном секторе, в использовании
водных ресурсов, в направле"
нии китайских инвестиций и

высоких технологий в эконо"
мику страны.

Новый импульс будет при"
дан взаимодействию регионов,
расположенных по обе сторо"
ны границы двух государств.
Планируется создать специ"
альную зону приграничной
торговли СРВ и КНР.

Особое внимание во время
визита вьетнамского лидера в
КНР мировые СМИ уделили
подходу сторон к вопросу о

спорах вокруг островов в Юж"
но"Китайском море. Извест"
но, что оба государства пре"
тендуют на суверенитет над ос"
тровами Спратли и Парасель"
ские, и нередко в последние
годы споры между рыбаками и
пограничниками ставили от"
ношения в регионе почти на
грань войны.

Руководители двух стран
прежде всего отметили, что
данный спор касается главным
образом отношений Вьетнама
и Китая, тем самым дав понять,
что им не нужны посредники (в
кои навязываются США и не"
которые другие государства).
Стороны признали сложность
этой проблемы, но не слишком
драматизировали её. Была под"
тверждена обоюдная привер"
женность мирному, дипломати"
ческому пути улаживания
спорных вопросов в интересах
стабильности в регионе. В сов"
местном коммюнике указано,
что стороны будут вести пере"
говоры в духе дружбы, искать
существенные и долгосрочные
меры урегулирования, прием"
лемые для обеих сторон, и од"
новременно изучать вопрос о
возможностях сотрудничества
в эксплуатации морских ресур"
сов, не будут предпринимать
действий, которые могли бы

осложнить ситуацию, вызвать
новые споры в Южно"Китай"
ском море. Стороны намерены
продолжать работу над между"
народно"правовыми докумен"
тами по морским пограничным
проблемам.

Показательно, что в рамках
этого визита министрами обо"
роны СРВ и КНР была подпи"
сана Концепция оборонного
сотрудничества на период до
2025 года, которая нацеливает

военных обоих государств на
развитие сотрудничества в
подготовке кадров, в военно"
технических исследованиях,
на взаимодействие на морских
границах. Это ещё одна гаран"
тия смягчения напряжённости
и предотвращения конфлик"
тов в Южно"Китайском море.

В дни визита часто вспоми"
нали, что традиционные отно"
шения дружбы, добрососедст"
ва, взаимопомощи между на"
родами и коммунистами Вьет"
нама и Китая были взлелеяны
Хо Ши Мином и Мао Цзэду"
ном. Это действительно так. И
ещё один исторический факт:
вьетнамо"китайские отноше"
ния ухудшились, когда хариз"
матичные революционеры уш"
ли из жизни. Сегодняшние
воспоминания о них явно при"
званы восстановить былой ха"
рактер прочных отношений
дружбы и солидарности, кото"
рый существовал в годы борь"
бы с колонизаторами и импе"
риалистами. Такой характер
вьетнамо"китайских отноше"
ний служит интересам борьбы
за всеобщий мир и социаль"
ный прогресс народов, задачам
построения социализма во
Вьетнаме и Китае.

Пётр ЦВЕТОВ.
Фото Синьхуа.
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Во всех почтовых отделениях России проводится подписка 
на газету «Правда» на февраль — июнь 2017 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по(прежнему приведены в 

I томе Объединённого каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень про(
сто: его обложка — зелёного цвета.
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Идёт «медведь» — деревья валятся

ЖИТЕЛИ ДОМА по адре"
су: Бестужева, 40, собра"

лись на акцию протеста, тре"
буя сохранить расположенный
рядом сквер, на территории
которого началось строитель"
ство супермаркета. 

«Это было единственное ме"
сто, где люди отдыхали и гуля"
ли с детьми. Но в 4 часа ночи с
7 на 8 декабря прошлого года
наш сквер оградили зелёным
забором и вырубили там много
деревьев. Это подло и отврати"
тельно! Мы требуем восстано"
вить сквер и детскую площад"
ку», — обратилась к собрав"
шимся одна из жительниц
Маргарита Александровна. 

Владелец строящегося супер"
маркета — председатель коми"
тета по экономической полити"
ке и муниципальной собствен"

ности городской Думы Дмит"
рий Сулеев. Ему принадлежит
сеть супермаркетов «Реми».

Борьба местных жителей с
владельцем магазина ведётся
уже около года. Они добились
отмены разрешения на его
строительство. Управление
градостроительства и архитек"
туры Владивостока останови"
ло стройку 30 декабря. Но ус"
покаиваться горожане не на"
мерены. Стройплощадка с тех"
никой и бытовками всё ещё
огорожена забором. Жители
опасаются, что, как только об"
щественный резонанс стихнет,
депутат от «Единой России»
найдёт"таки способ построить
здесь свой супермаркет.

По сообщениям 
информагентств.

Фото с сайта newsvl.ru

На привокзальной площади Владивостока 
14 января состоялся очередной митинг в защиту
зелёных насаждений и против точечной застрой�
ки. Горожане также требовали лишить «едино�
росса» Дмитрия Сулеева депутатского мандата.

В Ярославле со�
стоялась акция про�
теста против антисо�
циальной политики
буржуазных властей,
очередное проявле�
ние которой горожане
почувствуют уже на
днях. Местные чинов�
ники решили повы�
сить стоимость про�
езда в городском об�
щественном транс�
порте, которая возра�
стёт с 20 до 23 рублей
за одну поездку на
автобусе, троллейбу�
се или трамвае.

ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ Яро"
славского обкома КПРФ,

руководитель фракции КПРФ в
областной Думе Александр Во"
робьёв в своём выступлении на
митинге сказал, что повышение
стоимости проезда — это откро"
венный и наглый грабёж и без
того обнищавшего населения.
Также он отметил, что это — не
единственная антинародная ме"
ра ярославских властей. Прави"
тельство области запланировало
увеличить с 1 января и стандарт
на оплату квадратного метра ре"
монта жилья. Кроме того, оно
протаскивает в Думе изменение
закона, чтобы убрать из него по"
ложение об обязательном 35"
процентном бюджетном фи"
нансировании капитального ре"
монта жилья. Чиновники также
планируют отобрать у Ярослав"
ля водоканал, создав единую в
области структуру, что приведёт

к повышению тарифов на воду
для горожан. А. Воробьёв при"
звал ярославцев сплотиться
против антинародной полити"
ки, чтобы заставить власть при"
слушиваться к народу.

Член фракции КПРФ в об"
ластной Думе Елена Кузнецова
в своём слове отметила антисо"
циальный характер принятого
недавно бюджета области на
2017 год, в котором сокращены
расходы на образование и здра"
воохранение. Авторы финан"
сового документа не приняли

предложения коммунистов о
выделении денежных средств
для детей"сирот, о бюджетном
финансировании капитально"
го ремонта жилья и учрежде"
ний здравоохранения. А Яро"
славская областная дума от"
клонила законопроект депута"
тов"коммунистов о «детях вой"
ны».

Заместитель руководителя
фракции КПРФ в областной
Думе Эльхан Мардалиев под"
черкнул, что, анализируя феде"
ральный, областной и город"

ской бюджеты, приходишь к од"
нозначному выводу, что в следу"
ющем году власть решила окон"
чательно ограбить народ. Ни о
какой социальной направлен"
ности бюджетов говорить не
приходится. А у нас в области
это усугубляется ещё и прихо"
дом «варягов» во власть, отме"
тил он. О «профессионализме»
новых городских чиновников
говорят их решения о повыше"
нии стоимости проезда, о введе"
нии платных парковок, об уве"
личении платы за дошкольные

образовательные учреждения.
Они вынуждают школы, дома
культуры, детские сады увели"
чивать плату за посещение
кружков и секций. Всё это стало
возможно потому, что городская
власть теперь не избирается на"
родом и неподконтрольна ему.

На митинге также выступила
представитель организации
многодетных матерей Елена Во"
ронина. Она возмущена тем, что
льготные лекарства для больных
детей фактически недоступны.
Чтобы их получить, нужно
ждать в очереди около месяца. И
это при том, что лекарства боль"
ным детям порой необходимы
немедленно. Е. Воронина по"
благодарила депутатов"комму"
нистов за то, что они активно
помогают разрешать эту пробле"
му. КПРФ — единственная пар"
тия, которая реально стоит на
защите интересов простых лю"
дей, подчеркнула она. 

Выступавших было много —
это и коммунисты, и простые
горожане. И все они с возмуще"
нием и болью рассказывали о
том, до чего довела город и стра"
ну нынешняя власть.

В принятой единогласно ре"
золюции митинговавшие
главной строкой записали
требования отставки прави"
тельства Дмитрия Медведева
и смены социально"экономи"
ческого курса в стране.

Николай МИШУРОВ.

С болью и возмущением

ПРОТЕСТОВАВШИЕ простоя"
ли у входа в администрацию

несколько часов и разошлись ни с
чем. В управлении образования
Дербента женщины тоже не доби"
лись никаких разъяснений. 

Протестовавшие возмущены
тем, что плату за питание малышей,
по их мнению, повысили безосно"
вательно. К тому же, они считают,

что в большинстве детсадов города
санитарная обстановка вызывает
тревогу, так же, как и плохое пита"
ние ребятишек, и бесконечные по"
боры с родителей. Женщины не на"
мерены сдаваться и хотят провести
ещё одну акцию протеста.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта kavkaz(uzel.eu

Каша с добавкой
В Дагестане, перед зданием мэрии Дербента,

11 января матери детсадовцев провели митинг,
требуя разобраться с платой за питание детей в
государственных детских садах, которая на днях
выросла вполовину от прежней суммы. 

Перу Бразилия
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Человек человеку…

Анализ и прогноз

Вопрос ребром

ПО ДАННЫМ РОССТА�
ТА, к концу года намети�
лось увеличение долгов по

зарплате. На 1 декабря люди не
получили за свой труд в целом 3
миллиарда 85 миллионов руб�
лей. Растут долги — возникают и
новые конфликты. По замерам
экспертов, в третьем квартале
ушедшего года невыплата зар�
платы породила более 500 кон�
фликтных ситуаций, в четвёр�
том квартале их число прибли�
зилось уже к 600. И это только
то, что получило огласку. Особо�
го накала ситуация достигла на
шахтах компании «Кингкоул» в
городе Гуково Ростовской обла�
сти, ставших в результате почти
двухлетней невыплаты шахтё�
рам зарплаты настоящей «горя�
чей точкой». «Власть откровен�
но бездействовала и попусти�
тельствовала жуликам, растас�
кивавшим на глазах у всех остат�
ки когда�то прибыльных шахт,
— заявил В. Рашкин в часе поли�
тических заявлений на заседа�
нии Госдумы 13 января. — День�
ги были выведены собственни�
ком в офшор, а более двух тысяч
горняков с семьями остались с
большой фигой и без надежды
на то, что кто�то им поможет».
Сумма задолженности состави�
ла 340 миллионов рублей. По�
мимо этого, в течение трёх лет
шахтёрам не выдаётся положен�
ный им для отопления жилья
пайковый уголь.

После серии пикетов, ми�
тингов и длительной голодов�
ки шахтёров власти региона
сообщили о начале выплаты
задолженности. Но всё свелось
к мизерным суммам, после че�
го выплаты прекратились, что
только подлило масла в огонь
конфликта, который регио�
нальная власть попыталась по�
давить силой. 

«За время голодовки от пе�
режитых лишений умерли 
6 человек, в том числе те, кто не
смог позволить себе лечение от
тяжёлых болезней», — сообщил
В. Рашкин. Семьи шахтёров
сидят буквально на хлебе и во�
де, в довершение ко всему им
отказывают в предоставлении
коммунальных услуг. 

Фракция КПРФ в Госдуме
всячески старается поддержать
горняков, добиться выплаты им
заработанного. К Новому году
депутаты�коммунисты отправи�
ли детям из шахтёрских семей
подарки. В ноябре депутатам из
КПРФ удалось организовать и
провести встречу шахтёров с
представителями органов влас�
ти, в том числе федерального
уровня. Появилась надежда, что
проблема будет решена. Но по�
том рассмотрение вопроса
вновь зависло. Шахтёры реши�
ли приехать в Москву, чтобы
привлечь внимание к своей бе�
де. На 20 декабря была заплани�
рована встреча с депутатами у
«Белого дома». «Место было вы�
брано символичное: чтобы пра�
вительство заметило горняков, а
заодно вспомнило о тех време�
нах, когда шахтёры стучали кас�
ками по Горбатому мосту, —
подчеркнул Валерий Рашкин. —

Естественно, акция была запла�
нирована в абсолютно мирном
формате и в строгом соответст�
вии с законодательством», —
добавил он.

Но шахтёрам физически не
дали выехать в столицу. Сначала
пытались запугать, а в день отъ�
езда город буквально был оцеп�
лен полицией и казачьими дру�
жинами. И всё�таки решимость
шахтёров заставила власть
встрепенуться, и в декабре им
выплатили 50 миллионов руб�
лей. Правда, деньги опять непо�
нятным образом распылили, за�
платив многим семьям смехо�
творные суммы. Подчеркнув то,

что горняков категорически не
устраивает растягивание плате�
жей на длительный срок, и то,
что люди доведены до крайнос�
ти, коммунист Валерий Рашкин
предложил парламенту напра�
вить премьер�министру Д. Мед�
ведеву протокольное поручение
с требованием незамедлительно
дать ход его же собственным по�
ручениям от 25 ноября и 5 дека�
бря 2016 года: а именно — на
федеральном уровне решить
проблему долгов перед шахтёра�
ми. «Нужно выделить соответ�
ствующие средства из Резервно�
го фонда правительства РФ и
погасить все долги перед шахтё�
рами до 1 марта», — заявил 
В. Рашкин. Кроме того, депутат
предложил обратиться к губер�
натору Ростовской области с
требованием составить и согла�
совать с шахтёрским активом
чёткие графики погашения дол�
гов на региональном уровне и
списки шахтёров с указанием
сумм долга, а депутатам Госду�
мы взять этот вопрос под свой
контроль, создав специальную
рабочую группу, и назначить
расследование, чтобы выяснить:
почему накопилась задолжен�
ность, куда ушли активы уголь�
ной компании, почему не были
своевременно пресечены про�
тивоправные действия.

После выступления В.Ф.
Рашкина в перерыве пленарно�
го заседания было экстренно
созвано совещание Комитета
Госдумы по труду и социальной
политике с приглашением пред�
ставителей минтруда и минфи�
на. Прибывшие чиновники за�
явили, что механизмов выплаты
из Резервного фонда правитель�
ства РФ зарплаты сотрудникам
коммерческих предприятий не
существует. Тем не менее депу�
таты дали правительству РФ по�
ручение найти варианты выпла�
ты гуковским шахтёрам зара�

ботной платы. Ответа народные
избранники собираются ждать
до 18 января. Если вопрос не бу�
дет решён правительством по�
ложительно, они намерены
принять другие меры парла�
ментского воздействия на ис�
полнительную власть.

Словно в каком�то зазерка�
лье, где всё шиворот�навыворот,
пребывает сегодня Россия: люди
не получают вознаграждения за
свой труд, зато обязаны платить
за услуги, которые, может быть,
когда�нибудь будут оказаны, а
может, и не будут. Законопроект
о софинансировании расходов
на проведение капремонта мно�
гоквартирных домов, внесён�
ный Валерием Рашкиным и его
товарищем по фракции комму�
нистов депутатом прошлого со�
зыва Думы Сергеем Обуховым,
затронул один из самых злобо�
дневных вопросов. Узаконенные
поправками в Жилищный ко�
декс взносы на капитальный ре�
монт существенно увеличили
расходы граждан на ЖКХ: в не�
которых регионах они превыси�

ли 20 процентов от средней зар�
платы и 40—50 процентов от
средней пенсии. Вместе с тем
механизм расходования взносов
на капремонт столь произволен,
что никто не знает, когда же бу�
дет ремонтироваться тот или
иной дом. Собранные средства
направляются на ремонт других
домов, при этом начисленные
на них проценты не могут ис�
пользоваться плательщиками
взносов. Всё это создаёт благо�
датную почву для коррупции.

Коммунисты предложили,
во�первых, ввести систему со�
финансирования расходов на
капремонт многоквартирных
домов, где 15 процентов расхо�
дов возлагалось бы на граждан и
85 процентов закладывалось в
бюджет, а во�вторых, установить
период уплаты взносов, не пре�
вышающий пять лет. Сроки ре�
монта домов должны устанавли�
ваться, по мнению авторов за�
конопроекта, региональной
программой. Если сроки прове�
дения ремонта затягиваются бо�
лее чем на три года, собранные
взносы должны возвращаться
их плательщикам с учётом на�
численных процентов. Законо�
проект предусматривал и воз�
можность проведения незави�
симого аудита расходования
этих средств. К сожалению, за�
конодательная инициатива
коммунистов, не поддержанная
правительством и думским
большинством, сославшимися
на неопределённость источни�
ков возмещения дополнитель�
ных бюджетных расходов, оста�
лась лишь проектом. «Пока мы
будем допускать неэффектив�
ное расходование и разворовы�
вание бюджета, денег действи�
тельно будет ни на что не хва�
тать», — парировал высказанное
замечание Валерий Рашкин.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Не первый раз депутат�коммунист Валерий
Рашкин выходит на трибуну Госдумы, чтобы
привлечь внимание к проблеме долгов по зар�
плате, с которой наши граждане впервые столк�
нулись в последнее десятилетие прошлого века
на крутом повороте к рынку. Сегодня по этой
ухабистой дороге неустанно рыщут те, кто лов�
ко научился нажимать на нужные рычаги госу�
дарственной машины, сколачивая себе капитал
присвоением результатов чужого труда. 

Долг
платежом

красен

СМИНИСТРОМ вопросов
нет — ему по должности
положено. А вот Дубров�

ский — он�то каким боком стал
докладчиком? Вполне вероятно,
что такой выбор сделал прези�
дент Путин. И сделал не случай�
но. Он прекрасно знает, что в
Челябинской области сложи�
лась крайне неблагополучная
экологическая обстановка. Бо�
лее того, в нашем регионе не
снижается противостояние
между южноуральцами и влас�
тями, поддерживающими опас�
ные в плане экологии проекты. 

Речь идёт, естественно, о То�
минском горно�обогатитель�
ном комбинате, Троицком фер�
ромарганцевом заводе, о Кара�
башском комбинате и Коркин�
ском разрезе, о проблемах с
транспортировкой марганце�
вой руды в Башкирию через ст.
Кропачёво, а также о ставших
повседневными смогах над Че�
лябинском. К президенту по
этим проблемам не раз обра�
щался депутат шестого созыва
Госдумы коммунист Иван Ни�
китчук. 

Ситуацию усугубляет отсут�
ствие у Челябинска второго ис�
точника питьевого водоснаб�
жения. В стране все города�
миллионники имеют по два та�
ких источника — таковы эколо�
гические требования. Все —
кроме Челябинска. Прибавьте
к этому планомерное уничто�
жение бизнесом реликтового
городского Шершнёвского бо�
ра — памятника природы обла�
стного значения, миллиарды
тонн накопленных в области
промышленных отходов и твёр�
дых бытовых отходов, из кото�
рых перерабатывается в луч�
шем случае от 5 до 20%. 

В скорбном списке творимых
безобразий — постоянно сокра�
щаемые в регионе особо охраня�

емые территории: из заповедни�
ков федерального значения ос�
талось только два — Ильмен�
ский и Южноуральский. Па�
мятников природы областного
значения было 182, осталось —
132. Где 50? Куда исчезли? Су�
ществовало 23 заказника, оста�
лось 20. Курортных учреждений
функционировало более 600.
Почти все они реорганизованы
и приватизированы, курортно�
санаторное управление вообще
ликвидировано. 

Зная всё это, власти региона и
областного центра добавляют к
таким крайне печальным эколо�
гическим «достижениям» всё
новые. Прежде всего твёрдо и
решительно строят вблизи Че�
лябинска новый вариант кара�
башской «душегубки» — Томин�
ский горно�обогатительный
комбинат, а для троичан — эко�
логически опасный Троицкий
ферромарганцевый завод. 

И в этих условиях губернатор
Челябинской области стано�
вится главным «экологом» не
только региона, но и всей стра�
ны! Теперь он рассказывает Пу�
тину, Госсовету и всей России,
какой должна быть экология
будущего. Очень вероятно, что
такой спектакль федеральных
властей тесно связан с интере�
сами Русской медной компа�
нии: дать на самом высоком
уровне отмашку, добро на окон�
чательное строительство ГОКа
и тем самым заткнуть рот всем
его противникам.

Именно разработанная рабо�
чей группой под руководством
Донского и Дубровского кон�
цепция экологически устойчи�
вого («зелёного») развития РФ
до 2030 года, с перспективой до
2050 года, призвана всех «успо�
коить», вселить оптимизм в бор�
цов за экологию и подтвердить
полную экологическую безо�

пасность строительства Томин�
ского ГОКа и Троицкого ферро�
марганцевого завода.

Так что будьте спокойны,
граждане стоп�гоковцы и все,
кто вас поддерживает (115 ты�
сяч подписей президенту, до�
ставленных ему также с помо�
щью И.И. Никитчука), а также
15 тысяч жителей Троицка с ва�
шими протестами и судами
против ферромарганцевых вы�
бросов в черте города. 

Зачем волноваться, когда сам
губернатор приложил руку к со�
зданию концепции экологичес�
ки устойчивого («зелёного») раз�
вития РФ до середины XXI века.
Прекрасная будет устойчивость,
а заодно и стабильность! Сохра�
ним первые места в стране по
онкологии, аллергическим, сер�
дечно�сосудистым заболевани�
ям, заболеваниям лёгких — все�
му тому, что ведёт к устойчивому
и стабильному вымиранию юж�
ноуральцев. 

Что же касается принятой
Госсоветом концепции экологи�
чески устойчивого («зелёного»)
развития РФ до 2030 года с пер�
спективой до 2050 года, то её
ожидает такой же печальный
конец, как и принятую в 2002
году Экологическую доктрину
РФ. Там также было много кра�
сивых и правильных слов о ме�

ханизмах реализации доктрины,
об организации экологической
экспертизы, о снижении выбро�
сов парниковых газов и об адап�
тации к изменению климата, о
регулировании выбросов и
сбросов загрязняющих веществ,
о проблеме ликвидации накоп�
ленного экологического вреда,
об охране лесов, о сохранении
биоразнообразия и о многом�
многом другом. Серьёзный был
документ — почти на сотне
страниц. Мы его изучали. Как
обычно — для галочки, так как
применить его на практике бы�
ло просто невозможно! 

Кто�нибудь помнит об этой
доктрине�2002? Вряд ли кто,
кроме узких кабинетных специ�
алистов, да и тем она ничего не
даёт. А тем более не способству�
ет улучшению среды обитания. 

То же самое будет и с этой за�
ново переписанной с доктрины�
2002 «зелёной концепцией».
Жителям области нужны не
тонны бумаг о борьбе за эколо�
гию. Им нужна реальная эколо�
гия: чистый воздух, вода, земля,
лес. А всё это давно приватизи�
ровала шайка «реформаторов».

Госсовет дал старт Году эко�
логии�2017. Интересно, каков
будет финиш?

Николай ПРИРОДИН.
г. Челябинск.

Год экологии —
в чьих интересах?

В последних числах декабря на Госсовете по
вопросу «Об экологическом развитии страны в ин�
тересах будущих поколений» с основными докла�
дами выступили министр природных ресурсов и
экологии страны Сергей Донской и губернатор Че�
лябинской области Борис Дубровский. Такое со�
четание весьма любопытно и, на мой взгляд, объ�
ясняется не только тем, что именно они возглав�
ляли рабочую группу по данному вопросу.

●● Ильменский заповедник пока ещё держится.

Лжепророк в своём Отечестве

НА РОЗОВЫЕ КРАСКИ кремлёв�
ский гуру не скупится. Здесь есть
и рост экономики России в 4% к

2021 году против нынешнего топтания на
месте, и великие научно�технические
свершения, и рост производительности
труда, и много чего ещё. Вот только умал�
чивается, за чей счёт будет банкет. При
том, что предлагаемые командой Кудри�
на «антикризисные решения» вызывают
сильные сомнения у экспертов, уже сей�
час очевидно, что тяготы решения про�
блем, порождённых нынешней бездар�
ной экономической моделью, будут воз�
ложены на плечи населения.

К 2021 или 2022 году российская эко�
номика, по словам Кудрина, сможет
выйти на рост в 4%, в 2019 году рост будет
на уровне выше 3%. При этом он отме�
тил, что в начале 2017 года Россию ждут
минимальные темпы роста экономики.
И это неудивительно, ведь в 2016 году ей
так и не удалось вылезти из болота и вый�
ти хотя бы на минимальный плюс. ВВП
за январь—ноябрь 2016 года, по данным
минэкономразвития, снизился на 0,6%.
Экономические реалии удручают. Вопре�
ки обещаниям властей, население про�
должает нищать, реальный сектор эконо�
мики — в загоне, те мизерные индекса�
ции пенсий и повышение зарплаты, о ко�
торых трубит правительство, целиком
съедаются инфляцией и растущими та�
рифами на услуги ЖКХ.

Рассчитывать на приток инвестиций
не приходится. Снижение оттока капита�
ла, о котором рапортует ЦБ, свидетельст�
вует лишь о том, что всё, что можно было
вывезти из страны, уже вывезено. А вот
капиталы в Россию, оказавшуюся под
санкциями и переживающую затяжной
экономический спад, отнюдь не идут.
Рассчитывать на рост цен на нефть также
не приходится: на мировом рынке на�
блюдается переизбыток «чёрного золо�
та», и ситуация эта продлится ещё не
один год. Что делать — прозябать, погру�
жаться в трясину застоя и дальше? «Нет!
— отвечают власти, — у нас есть волшеб�
ник Кудрин, который по мановению сво�
ей палочки сотворит чудо, мы совершим
великий скачок в развитии».

Но действительно ли экс�министр фи�
нансов нашёл тот самый заветный золо�
той ключик, что откроет россиянам дверь
к процветанию? Давайте рассмотрим
программу Кудрина повнимательнее.

Меры в области бюджетной полити�
ки от команды ЦСР рассчитаны, исхо�
дя из двух вариантов. Первый, «манёвр
34», — увеличение налогового перерас�
пределения через рост ставок налогов в
2019 году с плавным снижением доли
расходов консолидированной бюджет�
ной системы к 2030 году на уровне 34%
ВВП (сейчас 37,3%).

Второй, «манёвр 32», — это сохране�
ние ставок налогов на нынешнем уров�
не, жёсткая бюджетная консолидация и

снижение всех госрасходов к 2025 году
до 32% ВВП. Таким образом, в любом
случае реформа Кудрина скажется на
населении, поскольку сокращать расхо�
ды будут на социалку, замедлится рост
зарплаты, сократятся инвестиции в ре�
альный сектор экономики.

Пока нет ясности, как будут осуще�
ствляться реформы. Но уже очевидно,
что трудные экономические реалии, со�
гласно программе Кудрина, заставят
правительство выбирать между налого�
вым манёвром, или «перераспределени�

ем», как это называют в ЦСР, и «бюд�
жетной консолидацией», то есть сокра�
щением расходов. Повышать налоги
дальше уже некуда, особенно на бизнес.
Соответственно, второй вариант выгля�
дит вполне реалистичным.

«Кудрин — по сути бухгалтер, счето�
вод. То есть фигура недостаточно компе�
тентная для того, чтобы решать эконо�
мические задачи такого масштаба. Про�
грамма направлена на дальнейшее ог�
рабление народа, который заставят пла�
тить за вывод страны из кризиса, воз�
никшего по вине властей. Она повлечёт
за собой лишь дальнейшее обнищание
населения и рост социального неравен�
ства — такова цена либеральных псевдо�
реформ», — сказал корреспонденту
«Правды» директор Института проблем
глобализации Михаил Делягин.

Эксперты отмечают, что в целом, хотя
реформы Кудрина и носят имитацион�
ный характер, они отражают мобилиза�
цию либерального блока в правительстве
в ущерб социальному. Ради того, чтобы
выкарабкаться из экономической ямы,
власти готовы пожертвовать интересами

трудящихся. «Перед выборами Госдумы
была создана видимость конкуренции
экономических стратегий: кудринской
группы и глазьевско�титовской. У мно�
гих наивных аналитиков затеплилась на�
дежда, что Путин может развернуть стра�
ну на путь развития. Выборы прошли,
президентская кампания ещё далеко.
Нынешняя настоящая идеологическая
приверженность Кремля — экстремист�
ский либерализм, экономический кос�
мополитизм и монетаризм. Чудес не бу�
дет» — такое мнение в интервью порталу
«Накануне.ру» высказал гендиректор
Центра научной политической мысли и
идеологии профессор Степан Сулакшин. 

Важная часть программы Кудрина —
декларация предстоящего поворота к вы�
сокотехнологичной экономике для обес�
печения роста производительности тру�
да. В частности, кремлёвская «пожарная
команда» предлагает вкладываться в пер�
вую очередь в информационные техно�

логии и связь. Это уже не первый обе�
щанный правительством «технологичес�
кий рывок». Достаточно вспомнить
окончившуюся лишь сотрясанием возду�
ха шумную кампанию Медведева в быт�
ность его президентом по модернизации
и переводу экономики на высокотехно�
логичные рельсы.

Концепция долгосрочного развития
(она же «Стратегия�2020») правительст�
ва 2008 года не выполнена: расходы на
НИОКР почти не выросли, доля инно�
вационных промпредприятий увеличи�
лась всего лишь с 8,5% до 10% к 2014 го�
ду вместо планировавшихся 40—50%.
Нет никаких гарантий, что при нынеш�
ней коррупционной модели «развития»
страны технологический рывок, обе�
щанный ЦСР, покажет лучшие результа�
ты по сравнению с медведевским. К на�
нореволюции мы по�прежнему идём на�
ношагами.

«Ряд положений, вынесенных на об�
суждение сотрудниками ЦСР, вызывает
закономерные сомнения», — сказал
«Правде» финансовый консультант ин�
вестиционного агентства «Правильные

инвестиции в недвижимость» Олег Су�
хов. Так, часть проблем команда Алексея
Кудрина предлагает решать путём роста
численности экономически активного
населения за счёт увеличения пенсион�
ного возраста с 2020 года. Рассматрива�
ются два сценария: рост срока выхода на
пенсию по полгода в год, до 63 лет в 2035
году, или по году в год, до 63 лет к 2028 го�
ду. В первом случае, по прогнозам ЦСР,
это позволит вернуть к 2035 году числен�
ность трудоспособного населения к
уровню 90 млн. человек (максимум, до�
стигнутый в 2006 году), во втором — к 88
млн. человек к тому же сроку.

Как пояснил эксперт, повышение пен�
сионного возраста, вероятнее всего, даст
позитивный эффект лишь в плане сокра�
щения расходов Пенсионного фонда
России, не отражаясь при этом на чис�
ленности трудоспособного населения.
Средняя продолжительность жизни муж�
чин в России — 66 лет. Соответственно, в
силу естественных причин число эконо�
мически активного населения продол�
жит сокращаться. Необходимо помнить
и о том, что на сегодняшний день боль�
шинство работодателей предпочитают не
нанимать пожилых сотрудников.

Нельзя проигнорировать и такой недо�
статок программы Кудрина, как отсутст�
вие должного внимания к развитию пе�
рерабатывающей промышленности. Во�
преки стереотипам, ведущие экономики
мира стали таковыми во многом за счёт
повышенного внимания к положению
индустриальных производств и их сырье�
вой базы в лице сельскохозяйственных
предприятий. Так, за период 1970—2013
годов объёмы перерабатывающей про�
мышленности Республики Корея вырос�
ли в долларовом выражении в 231 раз,
Индии и Бразилии — в 28 раз, Японии —
в 13 раз. «Достигнуть подобных результа�
тов позволило в том числе и субсидиро�
вание соответствующих отраслей со сто�
роны государства. Однако предложен�
ные ЦСР основы новой стратегии эконо�
мического развития фактически исклю�
чают возможность последнего для Рос�
сии», — отметил Сухов.

«Что касается повышения налогов, то
опасения в данном случае небеспочвен�
ны. Помимо этого, может быть увеличе�
на ставка НДС, что станет заметным для
населения через одномоментное повы�
шение инфляции на 1—3% (потому что
всё это будет закладываться бизнесом в
цену товаров), — сказал корреспонденту
«Правды» вице�президент IFC Financial
Center Станислав Вернер.

Эксперты единодушны в том, что рос�
сийская экономика стоит на перепутье:
старая модель, основанная на расшире�
нии потребительского спроса и на при�
токе нефтедолларов, в условиях падения
цен на углеводороды себя изжила, новая
же, основной движущей силой которой
должны стать инвестиции, пока ещё не
обрела чёткие очертания. Да и непонят�
но, откуда взяться инвестициям, осо�
бенно в условиях международных санк�
ций, сохраняющихся трудностей разви�
тия бизнеса и чиновничьего произвола.
В любом случае уже сейчас очевидно,
что экономические проблемы, как и
всегда, будут решаться властями за счёт
трудящихся.

Сергей ПУТИЛОВ.

Экс�министр финансов РФ Алексей Кудрин сообщил, что
создание стратегии экономического развития России до 2024
года будет завершено Центром стратегических разработок
(ЦСР), который он возглавляет, к маю 2017 года. Тем не ме�
нее уже сейчас по материалам, выкладываемым на сайте
«мозгового штаба» Кудрина, можно судить о том, какие ре�
цепты предлагаются бывшим министром финансов для выво�
да российской экономики из тупика, в который её завели.

Без громких
слов

ОДИНОЧЕСТВО. СТА�
РОСТЬ. ДЕМЕНЦИЯ…

Слова, от которых веет безыс�
ходностью, отчаянием. Никому
не пожелаешь оказаться в та�
ком положении, но никто и не
застрахован от этого. 

Так случилось, что сия чаша
выпала на долю моего знакомо�
го — 81�летнего Вениамина
Ивановича, прежде вполне бла�
гополучного и уважаемого че�
ловека, ныне одинокого. Узнав
о случившемся с ним несчастье,
я решила помочь определить
его в достаточно комфорта�
бельные условия, под наблюде�
ние службы социальной защи�
ты. Но так сложилось, что, ког�
да дедушку нужно было пере�
везти в село Кубенское, где на�
ходится пансионат, я не смогла
приехать по ряду объективных
причин (проживаю за 230 кило�
метров от Вологды).

Обратилась в службу соци�
альной защиты, чтобы выдели�
ли социальное такси — получи�
ла отказ (якобы неисправна ма�
шина), обратилась в админист�
рацию г. Вологды — нет горю�
чего, потом к одному депутату
(не хочу называть его) — пого�
ворил ласково, поохал, пожало�
вался на трудности бытия и ска�
зал в итоге, что сейчас нет воз�
можности помочь (короче —
вежливо «послал»). Тут попа�
лась под руку старая газета
«Наш Голос», которую издаёт
Вологодское областное отделе�
ние КПРФ. Позвонила. Мне
ответил Алексей Геннадьевич
Шириков, первый секретарь
Вологодского горкома Компар�
тии. Я ему изложила суть про�
блемы. Мне ответили вопро�
сом: когда, куда и сколько чело�
век необходимо для помощи в
перевозке?

Истинно: не всё то золото,
что блестит. Вот так без позёр�
ства — просто по�человечески
помогли. Утром следующего
дня в 8 часов мне позвонил
Александр Николаевич Моро�
зов, первый секретарь Вологод�
ского обкома КПРФ. Пере�
спросил адрес, куда нужно
подъехать. А через некоторое
время Вениамин Иванович уже
был на месте. 

Низкий земной поклон вам,
добрые люди, настоящие ком�
мунисты!

Татьяна ТОНДРИК.
д. Савино,
Тотемский район,
Вологодская область.

Депутатская вертикаль

Приняли, а там видно будет
ВОПРОС о создании в Новосибирской облас�

ти института сельских старост стал одним из
самых обсуждаемых на заседании комитета За�
конодательного собрания по государственной
политике, законодательству и местному само�
управлению.

Вопросы, которые предстоит решать старо�
стам, — самого широкого спектра: развитие и
поддержка сельской инфраструктуры, помощь
одиноким пенсионерам, охрана общественного
порядка и многое другое. 

Однако остаётся не ясно, при помощи каких
именно инструментов новоявленные старосты
будут решать вопросы.

— Нестыковки ещё и в такой части — обязателен
ли этот институт для исполнения: либо мы отдаём
старостам полномочия органа местного самоуправ�
ления, либо делаем какую�то дублирующую парал�
лельную структуру, — так охарактеризовал проект за�
кона заместитель председателя комиссии, предста�

витель фракции КПРФ Евгений Смышляев. — Пока
закон не даёт на это ответа.

Об этом же заявил и вице�спикер Законода�
тельного собрания, член фракции КПРФ Влади�
мир Карпов:

— Один вопрос — что мы создаём? 131�й феде�
ральный закон «Об общих принципах организа�
ции местного самоуправления» не наделяет нас
полномочиями создания муниципальных инсти�
тутов. Предлагаемая структура — не муниципаль�
ная. То есть мы создаём миф? Возможно, такой
институт действительно нужен, однако что он бу�
дет собой представлять, из предлагаемого законо�
проекта пока не видно.

Тем не менее большинством голосов, как прави�
ло представителей «партии власти», «закон�миф»
был рекомендован для принятия в первом чтении.

— Там видно будет, — так коротко аргументиро�
вали его сторонники.

Пресс!служба Новосибирского обкома КПРФ.

Памяти товарища
15 января на 102!м году жиз!

ни скончался

ЕЖЕВСКИЙ
Александр 

Александрович 
Александр Александрович

родился 21 октября (3 ноября)
1915 года в городе Тулуне Ир!
кутской области. Он прошёл
славный жизненный и трудовой
путь. В 1930 году в 15 лет А.А.
Ежевский поступил на Иркут!
ский машиностроительный за!
вод им. В.В. Куйбышева учени!
ком токаря, освоил специаль!
ность токаря, получил 6!й раз!
ряд и стал мастером механичес!
кого цеха, окончил вечерний
рабфак при Иркутском государ!
ственном университете. 

После окончания учёбы
Александр Александрович ра!
ботал преподавателем (1939—
1942 годы), а затем его напра!
вили главным инженером на
Иркутский авторемонтный за!
вод. В 1947 году Александра
Александровича назначили ди!

ректором Иркутского автосбо!
рочного предприятия, в начале
1950!х годов — Алтайского
тракторного завода, а через два
года он получил новое назначе!
ние — директор крупнейшего в
стране предприятия сельскохо!
зяйственного машиностроения
«Ростсельмаш», в 1954 году —
заместитель министра автомо!
бильного, тракторного и сель!
хозмашиностроения СССР. 

С 1962 по 1980 год А.А. Еже!
вский возглавлял В/О «Союз!
сельхозтехника». В 1980 —
1988 годах А.А. Ежевский рабо!
тал министром тракторного и
сельскохозяйственного маши!
ностроения СССР.

В своей работе А.А. Еже!
вский всегда стремился исполь!
зовать передовые мировые до!
стижения, посещал междуна!
родные выставки, изучал но!
вейшие технологии в области
науки и техники, а также запро!
сы и нужды потребителя.

А.А. Ежевский — Герой Соци!
алистического Труда, заслужен!
ный машиностроитель Россий!

ской Федерации, почётный ака!
демик Россельхозакадемии, ака!
демик Российской академии про!
блем безопасности и правопоряд!
ка, почётный гражданин города
Русе (Болгария). Награждён че!
тырьмя орденами Ленина, двумя
орденами Трудового Красного
Знамени, орденом «За заслуги
перед Отечеством», многими ме!
далями, четыре раза избирался
членом ЦК КПСС, пять раз —
депутатом Верховного Совета.

Скорбим в связи с кончиной
Александра Александровича, вы!
ражаем глубокое соболезнование
родным, близким и коллегам.

Светлая память об Александ!
ре Александровиче, выдающем!
ся созидателе, патриоте и ком!
мунисте, навсегда сохранится в
наших сердцах.

От Президиума ЦК КПРФ
Г.А. ЗЮГАНОВ,

И.И. МЕЛЬНИКОВ,
В.И. КАШИН,

Н.М. ХАРИТОНОВ,
Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ

и другие товарищи.
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Прибалтийский блеф

В фокусе — Центральная Азия

●● ВАШИНГТОН. Нижняя па	
лата конгресса США проголосо	
вала за отмену реформы меди	
цинского страхования, так назы	
ваемой Обамакэа, которую про	
вёл президент Барак Обама, по	
кидающий свой пост 20 января.
Как заявили представители рес	
публиканцев, они предложат вза	
мен более удачную систему стра	
хования. Между тем, по данным
уходящей администрации, 20
млн. человек смогли получить
медстраховку благодаря Обама	
кэа, причём большинство из них
— в тех штатах, где победил До	
нальд Трамп, обещавший отме	
нить реформу.

●● АНКАРА. Парламент Тур	
ции одобрил в первом чтении ряд
поправок в Конституцию. Они
предполагают переход к прези	
дентской форме правления вме	
сто парламентской, действую	
щей в стране с 1923 года. Изме	
нения в Основной Закон иници	
ировал глава государства Ред	
жеп Тайип Эрдоган, которого
оппозиция обвиняет в намерении
радикально расширить свои
полномочия для единоличного
правления Турцией. Чтобы ре	
форма была принята, необходим
второй тур голосования, а окон	
чательную судьбу законопроекта
решит референдум.

●● БИЛЬБАО. Десятки тысяч
человек вышли на улицы круп	
нейшего города Страны Басков
— автономного сообщества на
севере Испании в знак под	
держки заключённых из баск	
ской националистической орга	
низации ЭТА. В настоящее вре	
мя 350 из них содержатся в 40
разных тюрьмах по всей стране.
Собравшиеся требовали перево	
да узников в пенитенциарные уч	
реждения, расположенные вбли	
зи их родных мест, дабы упрос	
тить свидания с родственника	
ми. Сепаратистская организа	
ция ЭТА шесть лет назад заяви	
ла о прекращении вооружённой
борьбы, которую вела на протя	
жении десятков лет. За это вре	
мя её жертвами стали более 800
человек. 

●● РЕЙКЬЯВИК. Исландские
партии «Возрождение», «Светлое
будущее» и Партия независимос	
ти договорились о создании коа	
лиционного правительства спус	
тя более чем два месяца после
внеочередных парламентских
выборов. На повестку дня воз	
вращается вопрос вступления в
ЕС. Правящей коалиции будут
принадлежать 32 из 63 мест в за	
конодательном органе, новым
премьером, как ожидается, ста	
нет Бьярни Бенедиктссон.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

НЕ ПРЕКРАЩАЮТСЯ
попытки украинских ди�
версионных групп закре�

питься в нейтральной зоне и на�
щупать слабые места в обороне
ополченцев. Невзирая на Рож�
дество, тишина на фронте со�
хранялась только до 11 утра. По�
том начались обстрелы из всех
видов оружия. Под огнём оказа�
лись и окраины столицы ДНР —
посёлки Трудовские и Алексан�
дровка, район аэропорта, посё�
лок Жабичево и село Спартак.
Тогда за сутки ВСУ совершили
491 выстрел, из них: минами ка�
либра 82 мм и 120 мм 57 раз, сна�
рядами калибра 122 мм и 152 мм
69 раз, танковыми снарядами
калибра 125 мм 24 раза, осталь�
ные обстрелы производились из
гранатомётов, техники и различ�
ного стрелкового оружия. На
следующий день всё повтори�
лось — обстрелы велись 521 раз.

С той же регулярностью всё
это продолжалось практически
до начала наступившей недели.
Так, в ночь на воскресенье укра�
инские военные обстреляли
прифронтовой Углегорск на се�
вере ДНР. При этом была по�
вреждена система газоснабже�
ния города. Преступники из
числа украинской военщины за
сутки с 15 на 16 января 796 раз
нарушили режим прекращения
огня. Как сообщил исполняю�
щий обязанности мэра Горловки

Иван Приходько: «В 17.45 в по�
сёлок Доломитное, что находит�
ся в так называемой серой зоне
(не занятой войсками ни одной
из сторон), со стороны ВСУ в
дом, где проживает семья из
четырёх человек — двое маль�
чиков трёх и шести лет и их ро�
дители — угодила мина. Она
разорвалась в комнате, где был
младший ребёнок, один из ос�
колков попал в коленный сус�
тав мальчика, повредив чашеч�
ку в шести местах. Ребёнок
прооперирован, сейчас он на�
ходится в реанимации».

Разведка ополчения продол�
жает фиксировать усиление

позиций ВСУ вблизи линии
соприкосновения. Так, в рас�
положение подразделений
ВСУ, дислоцирующихся к за�
паду от посёлка Луганское Ар�
тёмовского района (захвачен�
ная украинской армией часть
территории ДНР), на броне�
транспортёрах и армейских
грузовиках прибыло подкреп�
ление. Все 200 прибывших во�
еннослужащих вооружены и
экипированы в соответствии с
условиями зимней кампании.

Также стало известно, что в
числе доставленных к посёлку
Луганское украинских военных
находятся 20 человек со снай�
перской подготовкой. В город
Волноваха, в полусотне киломе�
тров к югу от Донецка, где нахо�
дится один из главных центров
дислокации украинских войск в

зоне так называемой АТО, при�
была группа из пяти иностран�
ных военных инструкторов. Они
говорят между собой на англий�
ском языке, а с офицерами ВСУ
общаются через переводчика.
Как выяснилось, присланные в
Волноваху военные инструкто�
ры являются специалистами по
сооружению полевых укрепле�
ний и фортификационных объ�
ектов на территории, где ведутся
активные боевые действия.
Прибытие подкрепления, вклю�
чающего в себя снайперов и
иностранцев, свидетельствует,
что боевые действия, в особен�
ности на Светлодарской дуге,
планируется продолжать по на�
растающей.

Предыдущая попытка про�
рвать линию обороны на этой
дуге стоила жизни более чем
двум сотням украинских сол�
дат. Но ВСУ несут не только
боевые потери: лишь в ново�
годнюю ночь в результате от�
равления алкогольным сурро�
гатом и неосторожного обра�
щения с оружием и взрывчаты�
ми веществами они потеряли в
зоне АТО семерых военнослу�
жащих, пятеро получили ране�

ния, ещё трое ослепли. Жерт�
вами отравления алкогольным
суррогатом за вторые сутки го�
да стали ещё четыре военно�
служащих ВСУ, семеро госпи�
тализированы.

НА УКРАИНЕ январь —
один из самых щедрых на
праздники месяцев. И

коммунисты с особым настрое�
нием отметили день завершения
освобождения Житомирщины
от немецко�фашистских захват�
чиков, который выпадает на 14
января (на снимке).

Накануне 73�й годовщины
этого знаменательного события
коммунисты, ветераны, в том
числе участники боевых дейст�
вий, областная организация Со�
юза советских офицеров, под
красными знамёнами Победы
провели митинг памяти у мону�
мента Славы. Их выступления
были пронизаны не только бла�
годарностью Красной Армии,
советским партизанам и под�
польщикам, но и болью за бес�
памятство чиновников нынеш�
ней Украины, за тех, кто, не жа�
лея себя, отстоял честь и незави�
симость нашей Родины в гроз�
ные годы Великой Отечествен�
ной войны.

Все были едины в том, что
равнодушие нынешней власти к
подвигу многонационального
советского народа в годы Вели�
кой Отечественной войны, к его
решающему вкладу в Победу
над фашистской Германией и её
сателлитами во Второй мировой
войне — преступление не только
перед поколением победителей,
но и перед будущим Украины.

Коммунисты местных пар�
тийных организаций пообещали
сделать всё, чтобы правда исто�
рии восторжествовала, чтобы
святую Победу над фашизмом
народ Украины помнил в веках.

В.М.Т.

В заснеженных
донецких степях

Несмотря на целую череду праздничных дней
и якобы заключённое очередное перемирие, на
юго�востоке Украины продолжаются бои и об�
стрелы вдоль всей линии фронта ЛНР и ДНР.

ВБРЕСТЕ появится клуб
помощи многодетным ма�
мам, сообщила коррес�

понденту БЕЛТА руководитель
проекта, специалист отделения
социальной адаптации и реаби�
литации территориального цен�
тра социального обслуживания
населения (ТЦСОН) Ленинско�

го района города Екатерина
Брусевич.

Клуб намечено открыть в ян�
варе, работать он будет, разуме�
ется, бесплатно. С 1 декабря объ�
явлен приём заявок от желаю�
щих. На инициативу сотрудни�
ков ТЦСОН уже откликнулись
многодетные брестчанки. Им со�

здадут условия для отдыха и лич�
ностного развития, будут орга�
низованы мастер�классы, тре�
нинги, встречи с компетентны�
ми специалистами. «Мы пони�
маем, что многодетной мамой
быть сложно: нужно многое ус�
петь, всем помочь, уметь сглажи�
вать конфликты. Но женщине

нужен и отдых. У нас они смогут
отвлечься от семейных хлопот,
пообщаться с другими мамами»,
— рассказала Е. Брусевич.

Занятия в клубе планируется
проводить не чаще двух раз в не�
делю. Специалисты будут рабо�
тать с посетительницами по пя�
ти направлениям. Особое вни�
мание намечено уделять физи�
ческому и психологическому
здоровью женщин. В частности,
им будут оказывать содействие в
поддержании благоприятного
микроклимата в семье. Много�
детных матерей обучат различ�
ным техникам творческого ру�
коделия, расскажут о секретах
красоты. Также для участниц
клуба и их семей будет органи�
зован совместный досуг.

Если проект окажется вос�
требованным у многодетных
брестчанок, в перспективе к
нему смогут подключиться и
мамы, воспитывающие одного
или двоих детей.

Территориальный центр со�
циального обслуживания насе�
ления Ленинского района Брес�
та стремится регулярно предла�
гать новые виды помощи граж�
данам. Так, в 2016 году на терри�
тории ТЦСОН открылся клуб
общения для людей старше 75
лет, была образована группа
трудных подростков.

Алевтина ЧЕРНОВОЛОВА.

Клуб многодетных мам По накатанной лыжне

М ИНСКАЯ лыжная трасса — одна из са�
мых популярных в Белоруссии. Здесь
можно увидеть как профессионалов,

учащихся детско�юношеских спортивных
школ, так и любителей. Об этом рассказал кор�
респонденту БЕЛТА начальник городской лы�
жероллерной трассы Константин Калиновский. 

«Трасса расположена практически в центре го�
рода. В сезон, когда лыжня укатана и хорошо под�
готовлена, её посещают большое число людей.
Звонят даже из других городов, спрашивают, мож�
но ли уже поздней осенью или в начале зимы по�

ходить на лыжах. Подготовка трассы в этом зим�
нем сезоне оказалась не столь сложной, так как
погода способствовала хорошему снежному по�
крову», — отметил К. Калиновский. 

Длина трассы составляет 5 километров. Лю�
бители лыжного спорта смогут кататься здесь и
в тёмное время суток — до 23 часов, так как до�
рогу освещают специальные фонари, установ�
ленные по её краям. Работает пункт проката.
Первые лыжники появляются на трассе уже
около 6 часов утра.

Фото БЕЛТА.

НЕЖЕЛАНИЕ мигран�
тов�мусульман адапти�
роваться в не столь обре�

менённое религиозными догма�
ми европейское общество в оче�
редной раз стало поводом для
судебного разбирательства. 

На сей раз Европейский суд
по правам человека (ЕСПЧ)
отказал семье турецких му�
сульман из Швейцарии в иске
к местным властям, обязав их
дочерей ходить на совместные
уроки плавания с мальчиками. 

В течение нескольких лет
родители школьниц добива�
лись права для своих детей не
посещать школьный бассейн
по религиозным соображени�
ям. Однако, по мнению
ЕСПЧ, вероисповедание не
может освободить девочек от
полноценного участия в
школьной программе.

«Это решение показывает,
что мы на верном пути и мо�
жем действовать так, как счи�

таем нужным. Находясь в не�
прерывном диалоге с религи�
озными объединениями, мы
открыты для предложений, но
вердикт ЕСПЧ ясно даёт по�
нять: правила начальной шко�
лы едины для всех», — цитиру�
ет Кристофа Эйманна, главу
департамента по образованию
городского совета Базеля,
агентство «Рейтер».

По мнению местных властей,
к которым неоднократно обра�
щались за помощью родители
девочек, отсутствие детей на
обязательных школьных уроках
по плаванию мешает их успеш�
ной интеграции в общество. В
итоге семье даже пришлось за�
платить штраф в размере 1300
евро: ведь, согласно законам
Швейцарии, пропускать заня�
тия спортом по религиозным
причинам можно только с под�
росткового возраста.

Елена МОРОЗОВА.

Вероисповедание —
не повод

НЕМЕЦКАЯ газета «Бильд»
сообщает о намерении вла�

стей Польши создать до 2019 го�
да ряд новых военизированных
подразделений общей числен�
ностью 53 тысячи человек. 

Как пояснил министр оборо�
ны Польши Антоний Мацере�
вич, речь идёт о добровольцах
из гражданских лиц, которые
пройдут соответствующее воен�
ное обучение. На эти цели в
ближайшие три года будет вы�
делено 800 миллионов евро.

Новые подразделения, по
словам руководителя военного
ведомства, «являются самым
низкозатратным способом уве�
личить численность вооружён�
ных сил и боевую мощь страны,
а также лучшим ответом на ис�

ходящую от России угрозу «гиб�
ридной войны».

«Командный состав новых
подразделений, — подчёркивает
пресс�секретарь ведомства Беа�
та Перковска, — будет состоять
из кадровых военных. Добро�
вольцы пройдут первичную во�
енную подготовку и периодиче�
ски будут обязаны проходить
военные сборы».

Первые три подразделения,
добавляет издание, будут дисло�
цированы на востоке страны,
«где вторжение России наибо�
лее вероятно». Между тем в
Польше уже существует воени�
зированная организация чис�
ленностью 12 тысяч человек —
стрелковый союз «Стрелец».

(Inopressa.ru).

Преступники
получают премии

Литва отметила 26�ю годовщину трагических событий 13 ян�
варя 1991 года, когда её жители, спонтанно следуя провокаци�
онным призывам антисоветских элементов, ставших у руковод�
ства республикой, пострадали и понесли жертвы. 

ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ЛИТВЫ 11 марта
1990 года объявил о выходе из состава СССР
и восстановлении действия Конституции

1938 года. Власти СССР объявили это решение
противоречащим Конституции, не признали его
и продолжали считать Литву одной из республик
Советского Союза. Противостояние централь�
ным советским властям привело в 1991 году к пря�
мым столкновениям в ряде городов Литвы. В ян�
варе 1991 года в республике начались крупномас�
штабные, организованные агентами западных
стран несанкционированные акции протеста, по�
сле чего сюда были переброшены дополнитель�
ные спецподразделения. В ночь на 13 января ко�
лонна советской бронетехники направилась в
центр Вильнюса, была предпринята попытка за�
хватить стратегические объекты — телебашню и
здание телецентра и прекратить оголтелую анти�
советскую истерию. Кто�то из литовской толпы,
вооружённой металлическими прутьями, напал
на работников правоохранительных органов,
команда профессионально подготовленных про�
вокаторов вела себя агрессивно.

В ходе столкновений возле телецентра митин�
говавших с военными, выступавшими против
врагов Советской власти, погибли 14 человек.
Столкновения стали результатом крупномас�
штабной провокации. Как выяснилось, погибшие
стали жертвами снайперов, засевших на крышах
домов. Все свидетели подтвердили этот факт, пре�
ступники так и не найдены. О наличии подготов�
ленных снайперов говорил и тогдашний директор
департамента охраны края А. Буткявичюс. 

…Во время заседания в парламенте в нынеш�
нем году состоялось вручение премий Свободы
за 2016 год. Эти премии получили экс�президент
проамериканской ориентации В. Адамкус и
председатель Верховного Совета, фактический
руководитель Литвы в 1990—1992 годах, 
В. Ландсбергис. Это он в январе 1991 года при�
зывал литовский народ к неповиновению цент�
ральной власти, отказывался идти на какие�ли�
бо компромиссы, направлял возбуждённые тол�
пы народа против сотрудников ОМОНа, подст�
рекал население, умалчивая, что для Литвы в
СССР были созданы совершенно особые усло�
вия, что она получала дотации, привилегии и
была, наряду с Латвией и Эстонией, своеобраз�
ной витриной Советского Союза.

Спустя 26 лет в Литве продолжаются суды над
сотрудниками советских спецвойск, выполняв�
ших свой долг по пресечению попытки разруше�
ния СССР. Дело о январских событиях у телецен�
тра Вильнюса в 1991 году Окружной суд столицы
Литвы начал слушать в прошлом году. Всего по
нему проходят 65 обвиняемых. В зале суда присут�
ствуют только двое из них — задержанные в Лит�
ве граждане РФ Ю. Мель и Г. Иванов.

Ответы на многие вопросы не получены до сих
пор. Люди были расстреляны из таких образцов
огнестрельного оружия, которых никогда не было
на вооружении советских спецподразделений. В
январе 1991 года Литва не являлась независимым
государством, входила в состав СССР и поэтому
никак не могла стать жертвой агрессии со сторо�
ны Москвы. Серьёзные вопросы вызывает то, что
выдвинутые в адрес российских граждан обвине�
ния в совершении военных преступлений, пре�

ступлений против человечности не соответствуют
положениям международного права. 

Ч ЕГО ДОБИЛИСЬ агенты влияния, со�
здавшие за доллары «Саюдис» и захватив�
шие власть в Литве в 1990 году?

В Литве 1 января 2017 года постоянно прожива�
ют 2 млн. 849 тыс. человек. По данным же 1990�го
— 3,7 млн. За прошлый год число постоянных жи�
телей сократилось на 39,2 тыс. (1,4%), а выезд из
Литвы декларировала 51 тыс. эмигрантов — на 6,4
тыс. (14,5%) больше, чем в 2015�м. 

Почему население бежит из Литвы? Главной
причиной остаётся бедность. Безработица сокра�
щается, но в основном за счёт эмиграции. Ны�
нешним положением остро недовольны люди
старше 50 лет, жители сельской местности, граж�
дане со средним и профессиональным образова�
нием и с небольшими доходами — до 550 евро в
месяц, пенсионеры и безработные, жители нели�
товской национальности. 

Эмиграцию также обусловили в первую очередь
экономические причины. По мнению жителей
Литвы, ухудшение экономической ситуации вы�
зывает большую угрозу, чем даже терроризм. Рас�
тут цены, но не зарплата, экономическое положе�
ние семей только ухудшается. Какие�либо тен�
денции к улучшению не видны, повышение ми�
нимальной зарплаты или пенсии на 20 евро или
что�то подобное не разрешит проблем.

Другая причина эмиграции — социальное не�
равенство, непрозрачное и неравномерное рас�
пределение доходов, когда одни люди едва сво�
дят концы с концами, а где�то в другом месте
деньгами просто швыряются. 

Конечно же, покидающие страну знают: в
Литве зарплата в 4—5 раз меньше, чем в запад�
ных странах, и это слишком большая разница.

На саммите НАТО в Варшаве в июле 2016 года
Литва наряду с Латвией, Эстонией и Польшей по�
просила разместить на своей территории много�
национальные батальоны НАТО на основе рота�
ции. В немецкий порт Бремерхафен на днях при�
был корабль, доставивший в Европу сотни тан�
ков, артиллерийских установок и другой техники
из США. Она будет направлена в Польшу, а затем
в прибалтийские республики. США направляют
танки в Прибалтику и Восточную Европу в рамках
миссии НАТО «Атлантическая решительность»,
целью которой является усиление военного при�
сутствия альянса в регионе. 

Вскоре в Германию прибудут 3,5 тыс. аме�
риканских военнослужащих 4�й пехотной ди�
визии, которые составят основу объединён�
ного контингента НАТО в Прибалтике. Со�
гласно договорённостям, в прибалтийских ре�
спубликах и Польше будут расквартированы
четыре усиленные батальонные тактические
группы.

Вильнюс подготовил и юридическое унижение
своего населения. Здесь согласились с фактом
прямой оккупации Литвы американцами. Литва
уже стала колонией США, сателлитом, буферной
зоной. 

Так о какой же независимой Литве мы можем
говорить?

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Хвалебными одами
процветания не добиться

ПРОСЛАВЛЕНИЕ главы республики пре�
вратилось в Таджикистане в некое соревно�
вание. Различные государственные органы

и отдельные граждане пытаются обогнать друг дру�
га в масштабности инициатив, призванных под�
черкнуть величие Эмомали Рахмона. Сам прези�
дент благосклонно принимает такие «подноше�
ния», ставя свою подпись под законопроектами.

Первые признаки зарождающегося культа лич�
ности стали появляться ещё в прошлом десятиле�
тии. Но особенно бурные восхваления и юриди�
чески закреплённые сверхпривилегии последова�
ли за разгромом оппозиции в лице Партии ислам�
ского возрождения Таджикистана. Зачистка поли�
тического поля сопровождалась усилением лич�
ной власти Рахмона.

В начале ноября депутаты верхней палаты пар�
ламента единогласно одобрили поправки в Уго�
ловный кодекс, предусматривающие ответствен�
ность за публичные оскорбления и клевету в адрес
президента. Человек, обвинённый в этом пре�
ступлении, может быть приговорён к пяти годам
заключения. Не вызывает сомнений, что новые
нормы будут трактоваться максимально широко и
использоваться для пресечения какой бы то ни
было критики официальной власти.

Не менее громким стало другое решение депу�
татов. Парламентарии расширили содержание за�
кона «Об Основателе мира и национального
единства — Лидере нации», принятого меньше го�
да назад. Напомним, что данным документом за
Рахмоном закрепляются названные титулы, а так�
же многочисленные пожизненные привилегии. В
частности, даже в случае ухода с поста президенту
гарантируется неприкосновенность. Причём не
только личности, но и имущества — как самого
Рахмона, так и членов его семьи. И это не говоря
о служебном транспорте, охране и пенсии в раз�
мере 80 процентов от президентского оклада…
Кроме того, Лидер нации имеет право до конца
жизни выступать с обращениями к народу, участ�
вовать в важнейших государственных мероприя�
тиях, а все внутри� и внешнеполитические реше�
ния должны согласовываться с экс�президентом. 

Но даже этого Эмомали Рахмону и его окруже�
нию показалось мало. Теперь закону придан кон�
ституционный статус, а президенту присвоен но�
вый титул вдобавок к уже существующим — Ос�
нователь независимого Таджикистана. Также
парламент одобрил ещё ряд поправок. На всех
торжественных и праздничных мероприятиях го�
сударственного уровня, а также на заседаниях
правительства и парламента для главы республи�
ки будет сооружаться специальное место, осна�
щённое современными средствами связи и тех�
ники. Помимо этого, предусмотрено создание
специального фонда президента, учреждение
премии и ордена Лидера нации.

Таковы официально утверждённые инициати�
вы. Ряд других ещё ждут своего часа. Вот, к приме�
ру, предложение директора одного из предприя�
тий Шарифа Каримова, опубликованное в мест�
ной газете. Верноподданный гражданин посове�
товал Национальному банку Таджикистана выпу�
стить банкноту достоинством 1000 сомони (что
эквивалентно 8 тысячам рублей) с портретом пре�
зидента. «Это было бы хорошим делом, поскольку
справедливый и умный глава является подарком
аллаха для нации», — пояснил Каримов.

Ещё дальше пошёл экс�министр мелиорации и
водного хозяйства Хикматулло Насриддинов. По
его словам, строящейся в республике Рогунской
ГЭС необходимо присвоить имя Эмомали Рахмо�
на. Также бывший чиновник считает президента
достойным Нобелевской премии мира. Как за�
явил Насриддинов, Рахмон возглавил страну в тя�
желейшее время гражданской войны и сумел со�
хранить таджикскую государственность. 

Подобные идеи можно было бы считать лишь
звонким сотрясением воздуха с целью привлечь к
своей персоне доброжелательное внимание власть
имущих, если бы они не воплощались в жизнь. Тот
же Хикматулло Насриддинов неоднократно при�
зывал объявить Рахмона пожизненным президен�
том Таджикистана, и его пожелание фактически
исполнено. По результатам прошедшего в мае это�
го года референдума президенту дана возможность
баллотироваться сколь угодно раз. 

Так что ставить точку в прогрессирующем куль�
те главы государства рано. Будучи неспособным
укреплять свою легитимность с помощью соци�
ально�экономических достижений, руководство
Таджикистана пошло по скользкому пути усиле�
ния единоличной власти.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

В Таджикистане продолжают ук�
реплять культ президента, доводя его
до абсурда. Новые законы фактически
превращают Эмомали Рахмона в по�
жизненного монарха. Кроме того, в
стране уже раздаются призывы вы�
двинуть президента на соискание Но�
белевской премии мира. 

Национальное метеорологическое бюро Китая 16
января повысило уровень общественной опасности
до предпоследней «оранжевой» отметки сразу в не�
скольких провинциях страны в связи с ухудшением
экологической обстановки. Наиболее сложная ситуа�
ция наблюдается в Пекине, Тяньцзине, провинциях
Хэбэй, Шаньси, Хэнань и Шэньси. 

Воздух станет чище
ИСПОЛНЯЮЩИЙ обязан�

ности мэра Пекина Цай
Ци рассказал журналистам о
планируемых мерах по борьбе с
ядовитым смогом, основными
источниками которого являют�
ся угольные ТЭС, выбросы
промышленных предприятий,
а также массовое использова�
ние легковых автомобилей. По
словам чиновника, в наступив�
шем году на борьбу с загрязне�
нием воздуха будет выделено
18,2 миллиарда юаней (2,6
млрд. долларов). 

Выделенные деньги пойдут
на модернизацию системы
отопления, поэтапное уничто�
жение 300 тысяч легковых ав�
томобилей, не соответствую�
щих экологическим стандар�
там, а также модернизацию
или закрытие более 2,5 тысячи
предприятий, загрязняющих

воздух в столичном регионе,
сообщает газета «Жэньминь
жибао».

«Власти города продолжат
принимать жёсткие меры по
улучшению качества воздуха.
Компетентные органы будут
строго следить за соблюдени�
ем норм выбросов, ожидается
пересмотр природоохранного
законодательства с целью уже�
сточения наказания за загряз�
нение окружающей среды», —
добавил Цай Ци.

Как отметил глава Комис�
сии по развитию и реформам
при Госсовете КНР Лу Янь,
власти столицы стремятся к
сокращению плотности вред�
ных частиц РМ2,5 до 60 мкг на
кубический метр. В минувшем
году данный показатель соста�
вил около 73 мкг на кубичес�
кий метр.

Запугивают «гибридной войной»
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Навсегда, кажется, за�
бытые картины 90�х под
названием «пенсионеры на
помойке» начинают воз�
вращаться.

М ОЖНО ГОВОРИТЬ мно�
го красивых слов, но су�
ществует лучший эконо�

мический индикатор того, достиг�
ли ли мы дна или продолжаем
дальнейшее падение — жизнь на�
ших стариков. Давненько я не ви�
дела столь печального зрелища:
позади популярного недорогого
сетевого магазина к мусорке еже�
дневно, несмотря на стужу, подтя�
гиваются местные пенсионеры. С
каждым днём их всё больше. Но�
вички ещё робко, а старожилы
вполне уверенно роются в баках,
выуживая оттуда всякую снедь.
Нет, это не бомжи и местные алко�
голики, как было ещё несколько
лет назад, это прилично одетые ба�
бушки, дедушки, а порой и моло�
дые женщины с детишками.

Я решила проверить: может, это
реалии лишь одного нашего подмо�
сковного городка? Результаты меня
ошарашили. Только в YouTube (ин�
тернет�хостинг для размещения ви�
део) на запрос «Пенсионеры на по�
мойке» предлагается 14 тысяч видео!

Я просмотрела несколько. Нево�
оружённым взглядом видно, что это
не постановочные ролики, а дейст�

вительно реальная жизнь, снятая
чаще всего удивлёнными прохожи�
ми на телефоны. География съёмок
обширнейшая: Московская об�
ласть, город Асбест, С.�Петербург,
Астрахань и др.

Попробовала я поговорить с на�
шими посетителями мусорки. Люди
очень стесняются этого своего со�
стояния, кое�кто даже всплакнул.
Но всё�таки удалось выяснить, что
это действительно подмосковные
пенсионеры, которым в последнее
время выживать стало очень тяже�
ло. Так, бывшая медсестра Людми�
ла на пальцах рассчитала весь свой
бюджет: пенсия около 8 тысяч, за
квартиру платит половину, раньше
ещё находила подработку, но сейчас
разболелась, еле ходит. Это значит,
плюс лекарства, на которые денег
совсем нет. А ещё у нее два котика и
собачка… Цены на всё каждый день
растут, ни на что не хватает. Сама
она, может быть, и не рискнула бы к
помойке ходить, но увидела, что со�
седка каждый день возвращается с
полными сумками, набитыми сне�
дью, и тоже решилась. 

Зрелище, прямо скажем, тяжкое.
Это ведь не бездельники, не тунеяд�
цы, за всю свою жизнь не ударив�
шие палец о палец, копошатся в от�
бросах. Это люди с 30—40 годами
стажа, честно отработавшие на бла�
го государства.

Конечно, Людмила меня пыта�
лась уверить, что хождение к мага�
зинной помойке — это ещё не дно.
Здесь ведь «не объедки выбрасыва�
ют», а «выносят просроченную про�
дукцию». То, что пенсионерам не по
карману купить в самом магазине,
сваливают в баки «практически в
хорошем состоянии». 

— Торты находила, в упаковке,
нормальные, — говорит Людмила.
— Мандарины сейчас целыми ящи�
ками. Ну чуть бочок подгнил — ведь
это же ничего? Картошка, правда,
замёрзла. Но я из неё драники сде�
лала. Вкусно получилось. 

Прохожие в основном старикам
сочувствуют. Кого�то зрелище на�
водит на размышления.

— Я молодая пенсионерка, — го�
ворит весьма неплохо выглядящая
дама. — Мне только 56. Пенсию по�
ложили 11700, — голос её преда�
тельски дрогнул. — И это при стаже
в 38 лет. Я после восьмилетки пош�
ла на наш завод — отпахала до его
развала. Потом — за прилавком. А
сейчас молодые в очереди на работу
стоят. Мне — досвидос. Устроиться
нереально. Я ещё, конечно, до по�
мойки не дошла, но страшно, что
это вполне может и со мной слу�
читься. 

— Пока ещё только стыд останав�
ливает, но скоро, наверное, и стыд
улетучится, — вздыхает пожилая

прохожая. — На лечение денег не
хватает, на питание тоже. Мясо, ры�
бу, колбасу�сосиски вообще уже не
покупаю, изредка молоко, творог,
кефир, и то в основном стараюсь по�
пасть на «акции», когда цены ниже. 

Россия раскололась. На одном
полюсе — обжирающееся подавля�
ющее меньшинство, которое счита�
ет нормальным давить тракторами
продукты и выбрасывать торты на
свалку. На другом — нищая Россия,
в которой дети голодают в детдомах,
горят ветхие интернаты для преста�
релых, а люди, отработавшие десят�
ки лет, ходят на помойку, конкури�
руя за еду с крысами и бомжами.

Как нам предлагается решать эту
проблему? Например, в Москве
предложили в помощь голодающим
пенсионерам создать «карту помо�
ек». Уже сейчас на Яндекс�картах
можно найти адреса 324 помоек
(«мусорных площадок») по всей
России, даже на Кольском полуост�

рове и Сахалине. Какая трогатель�
ная забота… 

Можно задаться вопросами: по�
чему в стране, где столько людей ре�
ально голодают, тоннами давят гу�
сеницами еду? Почему нельзя от�
дать её в детдома и интернаты,
больницы, детсады, раздать много�
детным, бездомным? Почему мага�
зины выбрасывают продукты на по�
мойку? Чтобы лишний раз унизить
стариков, заставляя их копаться в
баках? Почему нельзя как�то по�че�
ловечески организовать раздачу та�
кой еды нуждающимся?

Но главная наша проблема даже
не в этом, а в том, как такое возмож�
но, чтобы люди, честно проработав�
шие десятки лет, не могли зарабо�
тать себе на пенсию, которой хвата�
ло бы на удовлетворение самых эле�
ментарных физиологических по�
требностей, первейшая из которых
— в еде?

Мария ПАНОВА.

К 100�летию со дня рождения Н.А. Сазоновой

В ОТ что отвечает на этот
вопрос нынешний зри�
тель: «Нина Афанасьевна

Сазонова — выдающаяся рус�
ская актриса. Помним, любим
её, с удовольствием смотрим
старые фильмы с её участием. В
памяти и театральные роли, в
которых она показывала вели�
чайшие творческие возможно�
сти. Никто ещё с такой про�
никновенностью не раскрыл
тему женщины�матери, опоры
семьи, души дома. Эта душев�
ность, надёжность, ответствен�
ность за свою семью перед ми�
ром нам импонирует. Сейчас
нет таких матерей ни на сцене,
ни на экране, нет актрис, спо�
собных воплотить в искусстве
глубокие, чистые человеческие
чувства. Нынешняя боль и на�
дежда наших матерей не нахо�
дят воплощения. С Ниной
Афанасьевной Сазоновой ушла
целая эпоха».

А вот ещё одно письмо:
«Нина Сазонова навсегда ос�

талась для нас своей, близкой.
В самой жизни подсмотрела
она своих героинь. Вот это и
есть наша настоящая родня. А
как греют людей её песни! Уж
если она споёт, то как на душу
положит. Ведь понимаешь, что
есть у этих песен авторы, а чув�
ствуешь будто их сложил при её
участии сам народ».

Вот такие письма появились
в Интернете в связи со 100�ле�
тием со дня рождения народ�
ной артистки СССР Нины
Афанасьевны Сазоновой.

Она родилась в самое Рожде�
ство и стала пятым ребёнком в
обыкновенной крестьянской
семье. Вскоре после её рожде�
ния Сазоновы перебрались в
город Кимры, что в верховьях
Волги. Семья была дружная,
трудолюбивая и, что очень
важно, певческая. Все в ней ос�
воили самые разные инстру�
менты — баян, балалайку, гита�
ру и даже скрипку. На скрипке
хорошо играла мама, Матрёна
Семёновна. Повезло и с первой
учительницей — Анна Михай�
ловна Курятникова учила не
только читать, писать и счи�
тать, но и петь. Она первая от�
метила исключительные спо�
собности своей ученицы и вся�
чески помогала их развитию.
Вот как вспоминала об этом са�
ма Нина Афанасьевна: «Мы с
ней перепели все русские пес�
ни и романсы. Переиграли все
сказки и всех там зверушек.
Первая моя роль была Коло�
бок. Эта замечательная роль
досталась мне по праву: была я
сбитая, юркая девчонка…»

Путь в искусство у этой дев�
чонки оказался прямой, как
стрела: в школьные годы —
драматический кружок при фа�
брике «Красный обувщик», а
сразу после школы — студия
при Центральном театре Крас�
ной Армии в Москве. Набирал
студийцев выдающийся режис�
сёр Алексей Дмитриевич По�
пов. Конкурс был громадный.

Безоговорочно приняли только
троих, в том числе Ниночку из
Кимр — так все её и называли:
ей было всего 16 лет. В этом те�
атре, ставшем потом Централь�
ным театром Советской, а в но�
вейшие времена Российской
Армии, она проработала всю
жизнь. С перерывом на войну.

Уже в первый день мобилиза�
ции она с подругами выступала
перед новобранцами на площа�
ди Белорусского вокзала.  С
фронтовыми актёрскими бри�
гадами прошла долгими дорога�
ми войны — на счету у неё было
3000 концертов, часто даваемых
чуть ли не на передовой, с рис�
ком для жизни. Когда через не�
сколько лет она вернулась в
свой театр, вахтёр не хотел её
пропускать, позвал админист�
ратора. Но и тот её не узнал.

Нина Афанасьевна не люби�
ла вспоминать о войне. И кто
бы, глядя на неё, такую уют�
ную, домашнюю и на экране, и
в жизни, мог догадаться, что ей
довелось пережить. Однажды,
переходя вместе с сопровожда�
ющим из части в часть близ пе�
редовой, она наступила на про�
тивотанковую мину. Целый час
ей пришлось простоять непо�
движно, пока сопровождаю�
щий не привёл минёра. Но это
мелочь по сравнению с тем, что
она пережила, попав в 1942 го�
ду вместе с нашими воинскими
частями в окружение под Харь�
ковом. Фашисты застигли её
вместе с несколькими бойцами
и полковником на деревенском
подворье. Бойцы приняли бой,
а хозяйка спрятала её и полков�
ника в стогу сена. Дорвавшись
до этого стога, фашисты воору�
жились вилами. Они вытащили
полковника и растерзали его

тут же, чуть ли не на глазах у
Нины. А её вилы чудом мино�
вали. Было от чего сойти с ума.
Потом она в деревенских обно�
сках, с хворостиной в руках, не
помня себя, пробиралась к ли�
нии фронта — будто бы искала
корову. Много раз встречала
немцев — они не обращали на
неё внимания, даже сторони�
лись. Она была похожа на бе�
зумную. На ничейной полосе
на неё наткнулись наши раз�
ведчики�особисты из Смерша.
Они спасли ей жизнь.

Понятно, почему Нина Афа�
насьевна избегала участия в во�
енных фильмах. Только много
лет спустя, в канун 30�летия По�
беды, она сыграла женщину, вы�
несшую всю тяжесть войны, в
спектакле «Снеги пали» по пье�
се Р. Феденёва. Там прозвучала
песня «Возвращение солдата»,
вырвавшаяся у неё криком боли
и отчаяния: «Будьте прокляты,
дороги наших бедствий, // вы не
смеете вернуться к нам опять…»
И всё�таки военная тема сыгра�
ла большую роль в её творчес�
кой жизни: благодаря этой теме
в кино пришла актриса, совер�
шенно необходимая экрану.

М АЛО КТО ЗНАЕТ, что
Сазонову открыл для
кинематографа заме�

чательный режиссёр Александр
Петрович Довженко. Он уви�
дел её в театре и пригласил сы�
грать небольшой эпизод в
фильме «Поэма о море». Речь
шла о Степаниде — матери се�
ми сыновей, погибших на вой�
не. Роль была трудная, возраст�
ная, да к тому же не верилось
Нине Афанасьевне, что она,
актриса характерная, сможет
воплотить этот трагический об�

раз. Кроме того, смущало её,
что она никогда ещё до своих
сорока лет не снималась в ки�
но. «Не бойтесь показаться
скованной, — подбадривал её
Александр Петрович. — Зрите�
лю всё скажут ваши глаза. Это
— кинематограф…»

Да, у кино свои законы выра�
зительности. Один�единствен�
ный крупный план, позволяю�
щий заглянуть в глаза исполни�
телю, стоит иногда больше це�
лого театрального акта. На этой
выразительности строился об�
раз, созданный вскоре Сазоно�
вой в фильме П. Любимова
«Тётка с фиалками». Поначалу
она казалась смешной, эта про�
винциальная тётка с пучком ма�
терчатых фиалок на шляпке,
случайно оказавшаяся попутчи�

цей молодых ребят�туристов.
Смешна была её навязчивая за�
бота о долговязом бородатом
студенте Володе, смешна мане�
ра поучать и одновременно
удивляться привычным для её
спутников вещам и отношени�
ям. Но за этим комизмом всё
время чувствуется некая затаён�
ная печаль, граничащая с под�
линным глубоким чувством. В
глазах её, тех самых глазах, что
когда�то поразили Довженко,
как тени облаков, проходит от�
ражение каких�то высоких дум.
Боль минувших лет, горечь не�
состоявшегося материнства
словно говорят её глазами.

Тема материнства становится
одной из главных в творчестве
актрисы. В фильме В. Пронина
«Наш дом» она сыграла пожи�
лую женщину, поглощённую
заботами о своём большом се�
мействе: четверо сыновей, и у
каждого, даже у самого млад�
шего, своя жизнь, свои заботы,
свои планы. Драматург Е. Гри�
горьев не дал ей ни одной раз�
вёрнутой сцены с сыновьями.
Поразмыслив, актриса так ис�
толковала себе авторский за�
мысел: взрослые сыновья вроде
бы уже не привязаны к матери,
но они понимают, что без неё
нет ни семьи, ни дома. Замысел
этот лежал в подтексте. Так что
понадобился весь драматичес�
кий талант актрисы, чтобы
встать вровень с мастерски на�
писанным и блестяще сыгран�
ным А. Папановым отцом. На
наших глазах почти бессловес�
ная, проходная роль перераста�
ет в центральную, в дуэте с Па�
пановым актриса обретает го�
лос и находит проникновенные
слова, которых не было в сце�
нарии.

Сазонова входит во вкус ра�
боты в кино. От приглашений
нет отбоя — зритель успел от�
личить и полюбить её. Только
бы оправдать это доверие! «У
меня появился некоторый
опыт работы с драматургом, —
рассказывала Нина Афанасьев�
на. — В Ленинграде на съёмках
фильма Татьяны Лиозновой
«Рано утром» я попросила пи�
сательницу Веру Панову до�
мыслить и дописать предло�
женную мне роль кассирши,
влюблённой в своего постоян�
ного покупателя, овдовевшего
отца двоих детей. Сначала эта
затея всем понравилась, но в
процессе съёмок Татьяна Ми�
хайловна уговорила меня отка�
заться от этого замысла. Моя
героиня начинала требовать к

себе значительного внимания,
с ней входила в фильм совер�
шенно новая тема — извечная
тема женской неустроенности
и жажды счастья. Жалко было
наших наработок, но пришлось
подчиниться».

А вот Василий Шукшин не
побоялся довериться актрисе,
приглашённой на эпизод, сде�
лал ставку на тематическое бо�
гатство своей первой картины
«Живёт такой парень» — и вы�
играл. Вот как вспоминает об
этом она сама: «Пригласил ме�
ня Василий Макарович сыграть
тётку Анисью без проб. Дал за�
глянуть в сценарий со словами:
«Надо нам тут двух старичков
поженить». А я прочитала, да и
говорю: скучно старичков�то
сватать. Тётка Анисья ещё хоть
куда. Давайте маленько их под�
молодим, а то получится, что
она годится только самовар ста�
вить. Он засмеялся: «Правда ва�
ша!» И тут же показала я ему эту
тётку Анисью — как она по до�
му порхает: «Счас огурчиков
вам порежу, капустки…» — а са�
ма всё поглядываю на Шукши�
на, то есть на жениха, на Кон�
драта. Он говорит: «Вот так и
делайте». А на съёмке рядом с
Кондратом, артистом Балако�
вым — такой чуткий был парт�
нёр, — я и вовсе разошлась. И
легко, с подъёмом разыграли
мы втроём с Лёней Куравлёвым
эту сцену».

Б ОГАТСТВО комедийных
интонаций не исключало
настоящего большого

драматизма жизни, в которой
от смешного до печального
порой только шаг. Актриса
всегда стремилась донести до
зрителя ощущение сложности

и непредсказуемости бытия.
Её Катя Беднова из фильма 
П. Любимова «Женщины» про�
явила человеческую слабость,
запретив сыну жениться на не�
прикаянной девчонке с ребён�
ком на руках. Человек крупно�
го, социально значимого мас�
штаба, в частной жизни она
оказалась не на высоте. Разве
такого не бывает? Ответом на
этот вопрос был нескончае�
мый поток писем: люди писа�
ли актрисе как близкому чело�
веку, спрашивали совета, де�
лились собственным опытом.
И никто не подозревал, что са�
ма актриса оказалась в точно
такой же житейской ситуации:
проявила непреклонный ха�
рактер и… разбила семью соб�
ственного сына.

Да, отнюдь не безоблачной
была жизнь народной любими�
цы. Но смотришь на её тётю
Пашу в первом отечественном
телесериале «День за днём»,
рассказывающем о жизни двух
семей, породнившихся в ком�
мунальной квартире, и возни�
кает такое непреложное ощу�
щение прочности, надёжности,
теплоты человеческого сущест�
вования. А за этой теплотой —
опять�таки невысказанная
грусть, сполна прозвучавшая в
песне «Стою на полустаночке»,
ставшей популярной после
этого первого исполнения. Да,
песни у неё всегда с грустин�
кой, что «Вальс расставания» в
«Женщинах», что «Ромашки
спрятались» в «Моей улице».
Но было в них ещё какое�то не�
покорство, некий вызов судьбе.
«Да как же это вышло�то, что
всё шелками вышито судьбы
моей простое полотно», — зву�
чало с экрана. «Какими ещё
шелками? Слезами выткано…»
— говаривала бывало Нина
Афанасьевна. Но пела так, как
положено, в своих многочис�
ленных концертах. И делала
это от души. Потому что глав�
ное было — поддержать в лю�
дях веру в жизнь. В справедли�
вость, в свою страну, способ�
ную защитить народ от войны,
нищеты и преступности. Это и
было самое главное. А сделать
всех счастливыми невозможно
— тут многое зависит от самого
человека. Да ведь и счастье
каждый понимает по�своему.

Ей очень нравилась попу�
лярная в те годы пьеса испан�
ского драматурга А. Касоны
«Деревья умирают стоя», позд�
нее поставленная и в её театре.
Там речь шла о некоем фантас�

тическом учреждении, которое
существовало на деньги меце�
ната, чтобы исполнять завет�
ные человеческие желания: ос�
частливливать людей. Но к фи�
налу выходило, что счастье за�
ключается в самом человеке, в
его душе и сердце, в способно�
сти чувствовать и мыслить, ве�
рить и любить. Вот о чём всегда
говорила она людям с экрана и
со сцены и была благодарна
судьбе за возможность такого
простого, непосредственного
обращения к зрителям.

Но сколько бы она ни сни�
малась в кино и на телевиде�
нии, театр всегда был главным
делом её жизни. Театр помог ей
устоять после войны, в очень
тяжёлое время, когда все про�
фессиональные навыки при�

шлось восстанавливать заново,
вновь начинать с маленьких
ролей. В театре она встретила
свою по�настоящему большую
любовь — режиссёра Виктора
Белявского. Он умер в 33 года,
навсегда оставив её безутеш�
ной. Но благодаря ему возро�
дилась её вера в себя, в своё
призвание.

Белявский ставил спектакль
«Повесть о настоящем челове�
ке» по знаменитой книге 
Б. Полевого. Сазонова должна
была играть медсестру. Они с
Белявским понимали друг дру�
га с полуслова: оба прошли че�
рез войну. Но не стало верного
друга, и другой режиссёр, дово�
дивший до выпуска эту поста�
новку, вскоре ввёл в спектакль
другую исполнительницу.

Не гнушаясь никакой рабо�
той, шла она к своим ярким,
знаменитым ролям. Всех пора�
зила её Эмма в спектакле «Гос�
подин Пунтила и его слуга
Матти» по пьесе Б. Брехта, по�
ставленном группой молодых
режиссёров. Она была одной из
равных в «хоре» — непремен�
ном участнике действия почти
всех пьес этого драматурга, но
выделялась и голосом, и харак�
тером персонажа, и той особой
актёрской выразительностью,
которая притягивала внима�
ние зала.

Потом были десятки ярких
ролей: сваха Фёкла Ивановна в
«Женитьбе», генеральша Епан�
чина в «Идиоте», Гурмыжская в
«Лесе», бабушка в «Игроке».
Гоголь, Достоевский, Остро�
вский и снова Достоевский
стали её настольными книга�
ми. Она готова была сыграть
все возрастные роли в пьесах
Островского, как в детстве пе�

реиграла всех зверюшек в рус�
ских сказках.

Судьба подарила ей Вассу
Железнову, крупнейшую роль
советского репертуара, и Сазо�
нова решила этот образ в тради�
ции именно советского театра:
без оглядки на первый дорево�
люционный вариант. «Мыслью
семейной», заложенной в пер�
вом варианте, столь симпатич�
ной режиссёру А. Бурдонскому
и близкой именно её индивиду�
альности, она пожертвовала ра�
ди того, чтобы обнажить нутро
капитализма как социального и
нравственного зла.

Но времена изменились.
«Васса Железнова» выпала из
репертуара. А за ней — и другие
спектакли, объявленные «про�
советскими», идеологически
тенденциозными. Кино рухну�
ло под натиском рынка, и к те�
атрам тоже подбирались какие�
то дельцы. Зарплата обесцени�
валась, инфляция съедала сбе�
режения. Академический театр
Российской армии был в луч�
шем положении, сотрудники
не так бедствовали. Армия все�
гда представлялась Нине Афа�
насьевне оплотом законности
и порядка. Но когда началась
чеченская война, она была по�
трясена. Масштабы этой траге�
дии открылись ей, едва она на�
чала выступать перед ранены�
ми в госпиталях. Снова дове�
лось ей ступить на проклятую
дорогу народных бедствий. Ка�
залось, невозможно это пере�
жить — держала только работа.
Так больно было за страну, так
жалко было людей — хотелось
дать им хоть глоток чистого
воздуха.

С особенным чувством игра�
ла она свою любимую донью
Эухению в спектакле «Деревья
умирают стоя», поставленном
А. Бурдонским специально для
неё и для её давнего партнёра —
замечательного Владимира Ми�
хайловича Зельдина. Их дуэт в
этой испанской пьесе стал на�
стоящим событием в театраль�
ной жизни. Сам же спектакль и
по содержанию, и по воплоще�
нию главных ролей мастерами
сцены звучал гимном человече�
ской стойкости, веры в очисти�
тельную силу жизни. А песня
«Кукушка», исполненная этим
чудесным дуэтом ветеранов —
они ещё и танцевали фламенко
с непременными кастаньетами,
— прямо со сцены ушла в ту не�
подвластную времени область
сознания, которая называется
памятью сердца.

«Светите светом далёкой
звезды, дорогая Нина Афанась�
евна, — говорит сегодня один
из её почитателей в Интернете.
— Светите вечно. Мы будем
помнить о вас всегда».

Лариса ЯГУНКОВА.

● Кадр из фильма «Поэма о море». ● Кадр из фильма «Живёт такой парень». ● Сцена из спектакля «Васса Железнова».

Есть актёры поистине эпохальные, чьё твор�
чество в высшей мере отвечает проблемам вре�
мени, совпавшего со становлением и развитием
их таланта. Имена Бориса Щукина, Николая Чер�
касова, Михаила Астангова, Николая Мордвино�
ва, Бориса Бабочкина, Веры Марецкой и многих
других выдающихся мастеров театра и кино на�
всегда вошли в историю нашего искусства. Кого
бы ни доводилось им играть на сцене или на эк�
ране, они всегда стремились через отображение
одной�единственной личности выйти на уровень
больших художественных обобщений. Можно ли
поставить рядом с этими выдающимися актёра�
ми, на счету которых десятки крупных творчес�
ких открытий, артистку, сыгравшую на своём ве�
ку в театре всего одну поистине эпохальную роль
Вассы Железновой, а в кино так и оставшуюся ис�
полнительницей эпизодов? Вопрос не праздный.
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Встречи на дне

Свет далёкой звезды

Коллективным подписчикам
рассылается очередной выпуск
(№1 (96) журнала Коммунисти�
ческой партии Российской Фе�
дерации «Политическое про�
свещение». 

Н ОМЕР открывается материала�
ми документального характера.
В последнее время в Москве

стали отмечать годовщину парада 
7 ноября 1941 года, когда бойцы Крас�
ной Армии с Красной площади уходи�
ли прямо на передовую. Но Мавзолей
В.И. Ленина драпируют, парад прово�
дят в формате шоу. Ни слова о том,
что парад был в честь 24�й годовщины
Великой Октябрьской социалистиче�
ской революции. Журнал публикует
речь на этом параде Председателя
ГКО, Верховного Главнокомандую�
щего И.В. Сталина. 

Читатели найдут на страницах изда�
ния ещё один знаменательный документ
— Обращение ЦК КПСС, Президиума
Верховного Совета и правительства
СССР «К Коммунистической партии и
народам Советского Союза! К народам и
правительствам всех стран! Ко всему
прогрессивному человечеству!», в кото�
ром сообщалось, что 12 апреля 1961 года
коммунист Ю.А. Гагарин на корабле
«Восток» совершил космический полёт
вокруг земного шара и благополучно
приземлился.

В помощь пропагандистам напечата�
ны постановление Президиума ЦК
КПРФ «О партийно�политической учё�
бе в отделениях КПРФ в 2016/2017 учеб�

ном году», а также примерная тематика
политзанятий и методические советы по
организации партийной учёбы и просве�
тительской работы.

Важные вопросы в материале «Уроки
Великого Октября» поднимает доктор
экономических наук профессор Г.И.
Черкасов (Нижний Новгород). Участ�
ник Великой Отечественной войны, из�
вестный публицист В.С. Бушин резко
критикует попытки установить в городе
В.И. Ленина мемориальную доску «бе�
лому» душегубу и прихвостню гитлеров�
цев К. Маннергейму. Кандидат эконо�
мических наук А.Г. Арсеенко (Киев) раз�
мышляет о кризисе глобального капита�
лизма и перспективах рабочего движе�
ния в XXI веке. 

В журнале размещены хроника собы�
тий на Северном Кавказе (2014 г.) и ма�
териал Компартии Греции о борьбе жен�
щин за равенство и социальные права. 

Под рубрикой «Такие люди не уходят
из жизни, они навсегда остаются с на�
ми» журнал публикует одно из послед�
них интервью народной артистки Вале�
рии Заклунной. 

Рекомендуем партийным комитетам
рассмотреть вопрос о коллективной
подписке на журнал «Политическое
просвещение». Условия удобные для
парторганизаций, уточнить их можно
по телефонам: 8(495) 692�37�54, моб.
8�916�117�70�18. 

Марина КОСТИНА. 
Главный редактор журнала 
«Известия СКП—КПСС», 

кандидат социологических наук.

Адресовано пропагандистам


